
Дмитрий ЗЫЛЁВ, 
генеральный директор 
АО «Архангельский ЦБК»:

– Новодвинск и комбинат были 
достойно представлены на Между-
народной выставке-форуме «Рос-
сия». Это хорошая возможность не 
только продемонстрировать наши 
достижения, но и наметить планы 
дальнейшего роста. Участие в по-
добных мероприятиях способствует 
расширению социальных связей и 
созданию новых профессиональных 
контактов.

Всё это в комплексе позволяет не 
только расширить компетенции, но 
и получить ответы от экспертов по 
дальнейшему раз-
витию Новодвин-
ска как одного 
из важных насе-
лённых пунктов 
Архангельской 
агломерации 
А р к т и ч е -
ской зоны 
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страны.
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Новодвинск и АЦБК 
на выставке «Россия»

Знакомьтесь: 
город бумажников!

ткрытие Дней Новодвинска состоялось 
6 апреля. На презентации выступили со-
листка Вера Филимонова и гармонист, 
лауреат международных и всероссий-

ских конкурсов Сергей Громов. Присутствовал 
и чемпион Европы 2007 года, экс-капитан ба-
скетбольной сборной России, уроженец города 
бумажников Сергей Быков. 

В творческой презентационной программе 
были представлены библиотур «Семь чудес Ар-
хангельской области» и интерактивные програм-
мы от специалистов городского культурного цен-
тра, централизованной библиотечной системы, 
а также мастер-классы новодвинских умельцев.

– Город бумажников впервые масштабно 
показан на ВДНХ, – прокомментировал глава 

муниципалитета Александр Чечулин. – Это 
историческое событие и почётная роль. Про-
грамма получилась настолько интересной, что 
во время открытия на нашей площадке было 
не протолкнуться. Приехали учащиеся наших 
школ, земляки, проживающие в Москве, и люди, 
любящие Север.

Благодарю правительство Архангельской обла-
сти за предоставленную возможность, а коман-

ду сферы культуры города – за великолепную 
организацию и исполнение программы!

Особенно востребованы на экспозицион-
ной площадке оказались творческие мастер-
ские, где умельцы делились секретами север-
ного народного декоративно-прикладного 
искусства. Одним из ведущих стал учитель 
технологии седьмой школы Евгений Новиц-
кий. Его мастер-классы не оставили зрителей 
равнодушными. 

– Специально приехала сегодня на выставку, 
чтобы принять участие в мастер-классе по из-
готовлению птицы счастья, – поделилась посе-
тительница новодвинской локации москвичка 
Алина. – Верю, что она принесёт мне удачу! 

Звучали для посетителей и народные песни, 
традиционные северные мелодии. Гости также 
познакомились с творчеством северных писате-
лей, приняли участие в викторине, посвящённой 
Новодвинску, узнали о главных достопримеча-
тельностях и народных ремёслах Архангельской 
области. Для посетителей проводились  мастер-
классы по мезенской росписи, вышивке, плете-
нию из бересты поморской игрушки – шаркунка. 

Окончание на стр. 4
Фото из открытых источников

В Москве завершились Дни Новодвинска. Они проходили с 5 по 7 апреля на ВДНХ в рамках 
Международной выставки-форума «Россия». Для нашего муниципального образования это 
стало большим событием, к которому мы очень готовились. На экспозиции был представлен и 
деловой вестник «Бумажник-Бизнес», рассказывающий о жизни, планах Архангельского ЦБК и 
нашего города. 

ГЛАВА НОВОДВИНСКА Александр Чечулин приветствует народного умельца, работника комбината Василия Строганова на выставке «Россия» 

О
на ВДНХ в Москве была 
представлена экспозиция, 
посвящённая городу 
Новодвинску

3
дня

АЦБК: ДЕНЬ ЗА ДНЁМ – Юбилейная тонна: на пресспате 
(сушильной машине) производства целлюлозы Архангельского ЦБК 
выработана 11-миллионная тонна целлюлозы. Предыдущий рубежный 
показатель – 10,5 миллиона тонн – был достигнут 17 мая 2022 года

АКТУАЛЬНО – Число подписчиков телеграм-канала Архангельского ЦБК 
превысило 700 человек. После достижения красивой цифры мы провели 
розыгрыш среди участников. Представляем победителя: отбельщик 
производства целлюлозы Софья Харлапанова. Поздравляем!

Город
Продолжается 
голосование за объекты 
благоустройства 
в Новодвинске. 
Важен каждый голос! ...... 2

Лица и имена
Десантник родом 
из Первомайского: 
новая героическая судьба 
в летописи 
города бумажников. 
Представляем 
исследование 
Владимира и Игоря 
Палкиных ............................. 5

Событие
28 апреля в пожарно-
газоспасательной службе 
АЦБК состоится 
день открытых дверей. 
Ждём в гости! ..................... 7

Мир увлечённых
Юбилейный 
праздник танца .................. 8

На старте
16–17 мая состоится II Всероссийская научно-практическая конференция 
«Экологические аспекты современных технологий в химико-лесном комплексе». 
Мероприятие станет масштабным по количеству участников – ожидается свыше 
300 делегатов от 40 регионов России. Присоединяйтесь! ....................................................... 7
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НОВОСТИ ОТРАСЛИ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 

Целлюлозные 
миллионы
В текущем марте на пресспате (сушильной машине) производства целлюлозы Архангельского ЦБК выработана 11-миллионная 
тонна целлюлозы. Согласно данным отдела планирования производства и реализации продукции, предыдущий рубежный по-
казатель – 10,5 миллиона тонн – был достигнут 17 мая 2022 года. 

Общий труд
11 миллионов – не просто цифра. Это труд нескольких по-
колений работников, представителей десятков профессий: 
варщиков, диффузорщиков, отбельщиков, миксовщиков, обжи-
гальщиков, содовщиков, выпарщиков щёлоков, слесарей, элек-
триков и многих других – рабочих и инженерно-технических 
сотрудников производства.

Подсчёт объёмов продукции, вырабатываемой на третьей 
очереди комбината, ведётся с 1975 года. Для Архангельско-
го ЦБК пуск третьей очереди стал самым важным событием 
в рамках девятой пятилетки развития советской экономики. 
Строительство и монтаж оборудования производства белёной 
сульфатной целлюлозы длились более пяти лет. В этой мас-
штабной работе приняли участие тысячи строителей и про-
изводственников, среди которых были не только советские 
граждане, но и представители Народной Республики Болгария.

С тех пор на производстве сульфатной белёной целлюлозы 
постоянно проводились работы по техническому перевоору-
жению, совершенствовался технологический процесс. За счёт 
этого росли объёмы производства целлюлозы.

Сегодня производство целлюлозы АЦБК снабжает себя 
водой как для технологического цикла, так и для котельного 
оборудования, обеспечивает паром, электроэнергией и хи-
микатами.

Производство с перспективой
За последние годы сушильная машина комбината неоднократ-
но демонстрировала рекордные выработки по сравнению с 
проектными показателями, что является совокупным резуль-
татом работы не только коллектива третьей очереди, но и всех 

обеспечивающих технологический процесс подразделений 
Архангельского ЦБК.

На производстве ежегодно ведётся работа по расшивке 
узких мест, которые препятствуют повышению производи-
тельности. Эта деятельность всегда имеет положительную 
динамику. Так, в рамках одного из проектов реализуемой 
на комбинате концепции «Бережливое производство» на 
транспортно-упаковочной линии пресспата была прове-
дена оптимизация обращения с упаковочным материалом. 
На каждую линию ТУЛ были установлены дополнительные 
катушка с проволокой и рулон с обёрточным материалом.  
Теперь, если действующая катушка или рулон заканчиваются, 
нет необходимости тратить время на установку материала, 
достаточно просто заправить его в агрегат и без лишних пауз 
продолжать работу. 

Отметим, белёная целлюлоза, вырабатываемая на Архангель-
ском ЦБК, является полуфабрикатом для дочернего предпри-
ятия комбината – ООО «Архбум тиссью групп», выпускающего 
санитарно-гигиеническую продукцию из чистоцеллюлозного 
волокна. На данный момент годовая мощность АТГ составляет 
70 тысяч тонн продукции, к началу эксплуатации на данном 
заводе готовится ещё одна бумагоделательная машина ана-
логичной производительности.

Павел ФАСОНОВ
Фото из архива редакции

целлюлозы выработано 
на сушильной машине 
Архангельского ЦБК с момента 
её пуска в 1975 году

11
миллионов тонн

Взрыв 
на производстве 
Metsа Fibre начинает переговоры о воз-
можных увольнениях сотрудников биохи-
мического завода в финской коммуне Кеми. 
Производство на предприятии остановлено 
на длительный срок из-за взрыва на выпар-
ной установке. 
В переговорах примет участие весь персонал 
завода – около 300 человек. В случае реализа-
ции запланированных мер несколько сотрудни-
ков будут сокращены на неопределённый срок.

Взрыв на выпарной установке произошёл 
в конце марта при проведении сварочных 
работ. Три человека подверглись воздействию 
сероводорода и были направлены на меди-
цинское обследование.

Ожидается, что ремонтные работы продлят-
ся 10–12 недель. Остановка биохимического 
завода также привела к остановке произ-
водства картона на площадке Metsа Board, 
которая является частью того же комбината. 
Небелёную целлюлозу, необходимую для из-
готовления картона, невозможно производить 
без основного химического цикла.

Lesprom.com

Забастовка 
не помогла
Забастовки в Финляндии, которые продол-
жались с 11 марта, временно прекращены. 
Правительство отказалось идти на компро-
мисс с бастующими, однако было принято 
решение приостановить протест. Централь-
ный профсоюз Финляндии объявил о двух-
недельной паузе.
Финские профсоюзы выступают против тру-
довых реформ правительства, которые, по 
их словам, ухудшат условия труда и сократят 
меры социального обеспечения. В забастов-
ках участвуют около семи тысяч человек –  
членов нескольких отраслевых профсоюзов.

Решение о возобновлении забастовок 
Центральный профсоюз Финляндии будет 
рассматривать 18 апреля.

«Деловой Петербург»

Служу лесничеству!
Пресс-служба Федерального агентства лесно-
го хозяйства сообщила, что Минтруд России 
включил профессию лесничего в перечень 
специальностей, подходящих для прохож-
дения альтернативной гражданской службы. 
Срок альтернативной гражданской службы 
составит 21 месяц вместо одного года во-
енной службы.

– Те, кто выбирает альтернативную граж-
данскую службу, должны быть готовы тру-
диться на благо общества и своей страны. 
В лесной отрасли государственные инспек-
торы по охране леса оказывают неоценимую 
помощь, охраняя и сохраняяя окружающую 
среду, – отметил заместитель руководителя 
Рослесхоза Михаил Козлов.

Lesprominform.ru

Беларусь взялась 
за целлюлозу
В Беларуси планируют модернизацию пло-
щадки Светлогорского ЦКК, где ранее произ-
водилась небелёная сульфатная целлюлоза. 
Несколько лет завод был законсервирован, 
сейчас планируется его переориентация на 
производство белёной сульфатной целлюлозы. 
Светлогорский ЦКК был основан в 1968 году 
как предприятие – переработчик привозных 
бумаги и картона в гофрокартон и гофротару. 
В 2000-х правительство Беларуси поручило 
подготовить бизнес-план по организации на 
комбинате производства белёной целлюло-
зы. В 2010 году между Светлогорским ЦКК 
и компанией САМСЕ (Китай) заключён кон-
тракт строительного подряда на реализацию 
инвестиционного проекта под ключ. Завод 
введён в эксплуатацию в 2020 году. Текущие 
объёмы производства сульфатной белёной 
целлюлозы составляют 400 тысяч тонн в год. 

Upackunion.ru

Выбираем Новодвинск!
До 30 апреля продолжается голосование за объекты 
благоустройства Новодвинска. Важен каждый голос!

апоминаем, сейчас в городе бумажни-
ков проходит рейтинговое голосование 
по отбору общественных территорий, 
подлежащих благоустройству в рам-

ках президентского нацпроекта «Жильё и 
городская среда». Онлайн-опрос – это тради-
ционное мероприятие, которое проводится по 
всей России. Принять в нём участие могут все 
желающие, достигшие 14-летнего возраста. 

– Голос каждого очень важен и имеет огром-
ное значение для того, чтобы Новодвинск стал 
ещё уютнее для всех горожан и привлекатель-
нее для гостей города! – обращается к жителям 
глава муниципалитета Александр Чечулин. 

В 2024 году в Новодвинске в рейтинговом 
голосовании участвуют следующие террито-
рии: сквер Воинской Славы, детский парк, 
городской парк. 

Доступно несколько способов голосова-
ния:

• на единой платформе 29.gorodsreda.ru  
(необходима авторизация через портал 
«Госуслуги»);

• с помощью волонтёров (голосование 
проводится по номеру телефона). 

Общественная территория, набравшая 
наибольшее количество голосов, будет под-
лежать первоочередному благоустройству в 
2025 году. Давайте вместе внесём вклад в 
развитие любимого города!

Соб. инф.

От количества проголосовавших новодвинцев зависит объём финансирования из феде-
рального и областного бюджетов, которое предоставляется муниципалитету на выполнение 
работ по благоустройству общественной территории. Соответственно, от размера средств 
зависит, насколько масштабными будут работы по улучшению. 

Н
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ГОРОДДиалог на фоне 
комбината

О господдержке
енеральный директор комбината 
Дмитрий Зылёв продемонстрировал 
производственные мощности нашего 
предприятия. В ходе экскурсии гости 

ознакомились с частью производственного 
комплекса комбината: побывали в древесно-
подготовительном цехе №4, увидели масшта-
бы новой выпарной станции, цеха полуцел-
люлозы, производств картона и целлюлозы.

Общение с представителями Минпром-
торга России было посвящено различным 
аспектам внешнеторговой деятельности 
предприятия и возможной её поддержке со 
стороны государственных органов власти в 
текущем году.

В ходе общения было отмечено, что в 
2023-м АО «Архангельский ЦБК» получи-

ло субсидирование в соответствии с по-
становлениями Правительства Российской 
Федерации от 28 июля 2022 года №1347 
и от 26 июля 2023 года №1215.

В 2024-м господдержка экспортёров по 
линии Минпромторга России будет продол-
жена. Перед соответствующими службами 
комбината стоит задача максимально эф-
фективного участия в программах государ-
ственной поддержки.

На особом внимании
Также в ходе визита делегации департа-
мента международной кооперации и ли-

цензирования в сфере внешней торговли 
Минпромторга России обсуждались вопро-
сы поиска новых рынков сбыта продукции 
АЦБК, страхования, кредитования, обеспече-
ния авансовых платежей и международных 
расчётов в целом.

Особое внимание было обращено на 
потенциал отгрузки готовой продукции Ар-
хангельского ЦБК на экспорт по Северному 
морскому пути. В этом вопросе гости поддер-
жали предложение специалистов комбината, 
было решено проработать возможность его 
реализации.

Юрий ТРУБИН
Фото Сергея СЮРИНА

1 апреля с рабочим визитом Архангельский ЦБК посетили представители департамента международной кооперации и лицензирования 
в сфере внешней торговли Министерства промышленности и торговли Российской Федерации – директор департамента Роман Чекушов 
и руководитель направления Дмитрий Белан. В поездке федеральных руководителей сопровождали министр экономического разви-
тия, промышленности и науки Архангельской области Евгения Шелюк и начальник управления промышленности этого ведомства Юлия 
Дудникова.

департамента 
международной 
кооперации 
и лицензирования 
в сфере внешней 
торговли Министерства 
промышленности 
и торговли РФ посетили 
Архангельский ЦБК

2
представителя 
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Спасибо вам, учителя!
За особые достижения в профессиональной 
деятельности четыре новодвинских педаго-
га отмечены почётными грамотами губерна-
тора Архангельской области. Лучших учите-
лей чествовали в городской администрации.  
Региональных наград удостоены заместитель 
директора школы №6 по воспитательной ра-
боте Ольга Гаврилова, учитель музыки школы 
№3 Ирина Евдокимова, учитель начальных 
классов школы №7 Любовь Павловская и 
педагог-библиотекарь школы №3 Ольга За-
харевич.

– Горжусь нашими учителями! Искренне 
благодарю вас за работу и заботу об учени-
ках, – сказал глава Новодвинска Александр 
Чечулин.

«Консолидация» 
в Новодвинске
В 2024 году Новодвинск может стать пло-
щадкой проведения регионального форума 
«Консолидация».  Во время рабочей встречи 
глава Новодвинска Александр Чечулин и 
председатель Общественной палаты Архан-
гельской области Юрий Сердюк обсудили 
формат и программу мероприятия.
В прошлом году форум прошёл в Архан-
гельске и собрал около 450 представителей 
муниципалитетов Поморья. Его главная цель 
– выявить лучшие практики гражданской 
активности, объединить единомышленни-
ков для решения актуальных задач региона, 
обменяться опытом, усилить участие граж-
данского общества в решении вопросов 
местного значения.

Большой детский 
фестиваль. Книга
Поморье присоединилось к программе 
«Большой детский фестиваль. Книга». В этом 
году читательский блок фестиваля включа-
ет встречи с детскими авторами, мастер-
классы, лекции и дискуссии, которые пройдут 
в Архангельской областной научной библио-
теке имени Н.А. Добролюбова.
17 апреля состоится встреча с детским пи-
сателем и драматургом Алексеем Олейни-
ковым, который проведёт мастер-класс по 
стихосложению.

18 апреля пройдут презентация книги 
«Семь дней до сакуры» и встреча с писатель-
ницей Светланой Лавровой, автором более 
70 художественных и научно-популярных 
изданий, сказок и познавательных книг для 
детей, врачом-нейрофизиологом, кандида-
том медицинских наук.

19 апреля библиотека приглашает на дис-
куссионную площадку, посвящённую лите-
ратуре для подростков, с участием Алексея 
Олейникова, Александры Зайцевой и Свет-
ланы Лавровой.

Все мероприятия пройдут по адресу: 
г. Архангельск, ул. Урицкого, 1, первый этаж. 
Начало в 18.00. (12+)

Семейный вернисаж
В рамках Года семьи Государственное музей-
ное объединение «Художественная культура 
Русского Севера» организует новый выста-
вочный проект «Семейные узы». Экспозиция 
представит более 70 произведений живописи, 
графики и скульптуры из коллекции музейного 
объединения, Вологодской картинной галереи 
и мастерских архангельских художников.
Семья со своим укладом, традициями, преем-
ственностью и чертами культуры находится 
в фокусе внимания художников, является 
центральной темой на протяжении истории 
изобразительного искусства.

Художники стремятся передать на своих 
полотнах не только социальный статус, ин-
дивидуальность и неповторимый характер 
героев, но и незримую связь внутри семьи.

Выставка начнёт свою работу в Музее 
изобразительных искусств (г. Архангельск, 
пл. Ленина, 2) с 28 апреля.

По материалам dvinanews.ru, 
novadmin.gosuslugi.ru

Каким будет наш город?
Идеи брендирования Новодвинска обсу-
дили на стратегической сессии. Её участ-
никами стали муниципальные служащие 
администрации города. Каким должен быть 
Новодвинск, его сильные и слабые сторо-
ны, слоганы, логотипы – эти вопросы стали 
главным предметом мозгового штурма и 
активных дискуссий.

тратегическая сессия проходила в 
формате деловой игры по командному 
принципу – участников разделили на 
группы. Перед каждой стояли задачи: 

выявить уникальные особенности, свойствен-
ные только нашему городу, обозначить про-
блемы, предложить пути их решения, опреде-
лить направления развития муниципалитета.

Экспертом сессии выступила Александра 
Усачёва, исполнительный директор Губер-
наторского центра Архангельской области. 
Она давала задания участникам, коорди-
нировала их работу, помогала в создании 
брендовых идей.

В ходе работы сессии было подготовлено 
несколько интересных проектов, нацелен-
ных на развитие города и его привлекатель-
ности для инвесторов и туристов.

Через проблематику участники обозна-
чили болевые точки Новодвинска: отток 
населения, нехватка специалистов в сфере 
здравоохранения, рост количества право-
нарушений, отсутствие современных спор-
тивных объектов и инфраструктуры, недо-
статочное благоустройство общественных 
территорий.

Расставив приоритеты, группы разработали 
несколько проектов.

– Считаем, что в Новодвинске необ-
ходимо развивать гостиничный бизнес, 
– уверена главный специалист отдела ка-
дров администрации Новодвинска Ирина 
Дюрягина. – Сегодня городу бумажников 
сложно принимать гостей. Поэтому мы 
решили построить многофункциональную 
гостиницу – семейный комплексный центр 
«Новодвинск-LAND». Здесь будут совре-
менные комфортные номера, спа, детская 
комната, кафе. Считаю, что наш проект ин-
тересный и актуальный.

Все презентованные проекты нашли одо-
брение у эксперта стратегической сессии 
и главы Новодвинска, который принимал 
активное участие в обсуждении перспектив 
города.

– Новодвинску нужны новые импульсы 
для развития и привлекательный бренд, 
который станет отражением его истории, 

культуры и будет полностью принят его жи-
телями, а лучше – придуман горожанами, 
– прокомментировал Александр Чечулин. 

– Впечатления от совместной работы и 
результатов самые благоприятные, – под-
вела итог встречи исполнительный дирек-
тор Губернаторского центра Александра 
Усачёва. – Участники стратсессии понимают 
проблематику и быстро генерируют разные 
сценарии развития Новодвинска. Заметно, 
что люди заинтересованы в процветании 
родного города, любят его и гордятся им.

Следующая стратегическая сессия с уча-
стием общественных организаций состоится 
в апреле. Эксперт пояснила, что самые ре-
левантные и перспективные предложения 
войдут в основу пилотных бренд-идей, а 
также в план конкретных действий по раз-
витию Новодвинска и повышению качества 
жизни в городе бумажников.

Марина КОКОНЦЕВА 
Фото автора 
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Обсуждая будущее
Деловая программа Дней Новодвинска на 
Международной выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ была посвящена вопросам развития 
Новодвинска в составе Архангельской агломе-
рации Арктической зоны РФ.

Глава города Александр Чечулин, депутат 
областного Собрания, работник Архангель-
ского ЦБК Леонид Капориков и заместитель 
главы по экономическому развитию Сергей 
Быков встретились с главным управляющим 
партнёром по городскому развитию госкор-
порации «ВЭБ.РФ» Ириной Макиевой. В ходе 
диалога были обсуждены различные инстру-
менты развития моногородов.

В рамках беседы с директором депар-
тамента развития Арктической зоны РФ и 
реализации инфраструктурных проектов 
Министерства Российской Федерации по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики Максимом 
Данькиным был детально рассмотрен вопрос 
формирования мастер-плана развития терри-
тории на примере Новодвинска. С сенатором 
от Архангельской области Иваном Новико-
вым обсудили сотрудничество в реализации 
проектов.

По итогам проведённых встреч сформи-
рованы план взаимодействия и конкретные 
мероприятия для развития моногорода Но-
водвинска.

Стратегическое 
направление
Напомним, особую роль Арктической зоны, 
моногородов в пределах её периметра под-
черкнул в своём традиционном послании Фе-
деральному Собранию Президент РФ Влади-
мир Путин. Арктика – регион с колоссальными 
экономическими возможностями. Во многом с 
ней связано укрепление энергетического по-
тенциала России, расширение логистических 
возможностей, а также обеспечение нацио-
нальной безопасности. 

В арктических владениях нашей страны се-
годня располагаются 13 регионов и прожи-
вает более 2,6 млн человек. Внимание к ним 
планомерно нарастало в последнее время. 
Государственная арктическая поддержка 
включает в себя ряд мер, направленных на 
привлечение инвестиций и создание новых 
рабочих мест. 

– Три года назад были 
приняты стратегиче-
ские документы – 
указы Президента 
РФ об Основах 
государственной 
политики в Арк-
тике и Стратегия 
развития Арктиче-
ской зоны Российской 
Федерации до 2035 года, – рассказал на 
совещании по развитию опорных пунктов 
Арктики министр Российской Федерации 

по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков.

Сегодня ведётся разработка мастер-планов 
выбранных населённых пунктов на период до 
2035 года. До 1 октября 2024-го на их основе 
предполагается утвердить комплексный план 
долгосрочного социально-экономического 
развития этих населённых пунктов до 2035 
года. 

Такие документы разрабатываются и для 
Архангельской агломерации, являющейся 
крупнейшей в Арктике по численности населе-
ния. Она включает Архангельск, Новодвинск и 
Северодвинск, является транспортным и про-
мышленным центром с сильным судостроени-
ем, развитой лесной, целлюлозно-бумажной 
промышленностью. 

Помимо Архангельской агломерации в 
перечень вошла Мурманская агломерация, 
опорными пунктами которой стали Мурманск, 
Североморск и Кольский район. В списке так-
же Нарьян-Мар, Новый Уренгой, Ноябрьск, 
Воркута, Норильск, Диксон, Певек и Анадырь. 
Критерии для включения населённых пунктов 
в число опорных разрабатывались Минвосток-
развития России. 

– Архангельская агломерация является 
одной из ключевых из всех опорных насе-
лённых пунктов, – подчеркнул заместитель 
председателя государственной корпорации 
развития «ВЭБ.РФ» Артём Довлатов. – Для 
нас было особенно важно принять участие в 
судьбе данной агломерации.

– Мы активно включи-
лись в работу по под-
готовке мастер-пла-
нов, – прокоммен-
тировал губерна-
тор Архангельской 
области Александр 
Цыбульский. – Хо-
чется, в частности, вы-
разить благодарность от 
имени всех арктических регионов за введение 
механизма арктической ипотеки, который мы 
долго ждали.

Комбинат планирует 
Значимая роль в Архангельской агломерации 
отводится и градообразующему предпри-
ятию Новодвинска – Архангельскому ЦБК. 
В рамках рабочего визита на комбинат де-
легации правительства региона, представи-
телей государственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ», консалтинговой компании «КБ 
Стрелка» руководство предприятия пред-
ставило свои проекты. АЦБК является одним 
из крупнейших производителей целлюлоз-
но-бумажной продукции в Архангельской 
области и СЗФО. Доля комбината в общих 
объёмах производства по Российской Феде-
рации по итогам 2023 года составила более 
10 процентов целлюлозы по варке, бумаги и 
картона – 6 процентов. 

– Архангельский ЦБК включён в перечень 
системообразующих организаций россий-
ской экономики и в перечень системообра-
зующих организаций Архангельской области, 
– отметил на встрече в Новодвинске министр 
природных ресурсов и лесопромышленного 
комплекса региона Игорь Мураев. – Произ-
водство постоянно развивается, с 2021 года 
предприятие реализует инвестиционный 
проект по реконструкции основных произ-
водственных объектов. Целью проекта явля-
ется увеличение выпуска товарной белёной 
целлюлозы на 26 тысяч тонн и бумаги на 
четыре тысячи тонн в год. На сегодняшний 
день после соответствующих согласований 
проекта с Рослесхозом и минлеспромом 
региона заявка на включение в перечень 
приоритетных инвестпроектов направлена 
в Министерство промышленности и торговли 
РФ. Безусловно, у предприятия богатый по-
тенциал и амбициозные цели, современный 
подход к решению насущных проблем, а это 
хорошая основа для проработки концепции 
Архангельской агломерации.

У Архангельского ЦБК много и других пла-
нов. Это и газификация предприятия, и раз-
витие лесного семеноводческого центра, и 
содействие в формировании кадровой базы 
региона. Кроме того, ведётся работа по совер-
шенствованию социальной политики предпри-
ятия, направленной на рост благосостояния 
работников и их семей. К примеру, комбинат 
с 1 марта 2024 года в четвёртый раз за по-
следние восемь месяцев повысил размер за-
работной платы для своих сотрудников. 

– Проекты по развитию Архангельского 
ЦБК станут непременной частью мастер-плана 
Архангельской агломерации, – подчёркивает 
генеральный директор АО «Архангельский 
ЦБК» Дмитрий Зылёв. 

Население – соавтор 
мастер-плана 
А что же город бумажников, который является 
основной территорией присутствия АЦБК? 
Новодвинск входит в Архангельскую агло-
мерацию в соответствии с распоряжением  
Правительства РФ №3377-р от 23.11.2023. 

– В настоящий момент город осуществляет 
активную подготовку мастер-плана, – пояснил 
глава Новодвинска Александр Чечулин. – 
Проходят совещания с участием муниципаль-
ных команд, представителей правительства 
Архангельской области и профильных специ-
алистов. В частности, одной из важных задач 
Новодвинска сегодня является вхождение 

в федеральную программу модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства. 108 ки-
лометров теплотрасс и более 90 километров 
водопровода необходимо капитально ремон-
тировать уже начиная с 2024 года.

Не менее важно обеспечить транспортное 
сообщение с региональной дорогой Исако-
горка – Новодвинск – Холмогоры в условиях 
неудовлетворительного состояния въезда в 
наш город в районе ручья Глубокий. В целях 
повышения безопасности дорожного движе-
ния в городе, а также снижения экологической 
нагрузки необходимо перенести поток грузо-
вого автотранспорта с центральных городских 
улиц на второстепенную улицу Декабристов, 
проходящую вдоль всей производственной 
площадки Архангельского ЦБК. В админи-
страции города уже имеется разработанная 
ранее проектная документация, но требуется 
её актуализация. 

Проводятся встречи с жителями города 
для обширного обсуждения первоочередных 
задач, которые станут основой мастер-пла-
на развития Новодвинска. Важно улучшать 
инфраструктуру города, чтобы делать Ново-
двинск более привлекательным для жизни 
людей, а АЦБК нужны профессиональные 
сотрудники. Здесь интересы идеально сов-
падают и являются предметом интенсивного 
взаимодействия. 

Подготовил Павел ФАСОНОВ 
Фото автора, Елены ЗАХАРОВОЙ 

и из открытых источников

Новодвинск и АЦБК 
на выставке «Россия»

будет рассчитан 
мастер-план развития 
Новодвинска – 
опорного населённого 
пункта Архангельской 
агломерации 
Арктической зоны РФ

2035
года

До

Деловая программа Дней Новодвинска на 
Международной выставке-форуме «Россия» на 

ВДНХ была посвящена вопросам развития Новодвин-
ска в составе Архангельской агломерации Арктической 
зоны РФ. По итогам проведённых встреч сформиро-
ваны план взаимодействия и конкретные мероприятия 
для развития моногорода Новодвинска.
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Обсуждая будущее
Деловая программа Дней Новодвинска на 
Международной выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ была посвящена вопросам развития 
Новодвинска в составе Архангельской агломе-
рации Арктической зоны РФ.

Глава города Александр Чечулин, депутат 
областного Собрания, работник Архангель-
ского ЦБК Леонид Капориков и заместитель 
главы по экономическому развитию Сергей 
Быков встретились с главным управляющим 
партнёром по городскому развитию госкор-
порации «ВЭБ.РФ» Ириной Макиевой. В ходе 
диалога были обсуждены различные инстру-
менты развития моногородов.

В рамках беседы с директором депар-
тамента развития Арктической зоны РФ и 
реализации инфраструктурных проектов 
Министерства Российской Федерации по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики Максимом 
Данькиным был детально рассмотрен вопрос 
формирования мастер-плана развития терри-
тории на примере Новодвинска. С сенатором 
от Архангельской области Иваном Новико-
вым обсудили сотрудничество в реализации 
проектов.

По итогам проведённых встреч сформи-
рованы план взаимодействия и конкретные 
мероприятия для развития моногорода Но-
водвинска.

Стратегическое 
направление
Напомним, особую роль Арктической зоны, 
моногородов в пределах её периметра под-
черкнул в своём традиционном послании Фе-
деральному Собранию Президент РФ Влади-
мир Путин. Арктика – регион с колоссальными 
экономическими возможностями. Во многом с 
ней связано укрепление энергетического по-
тенциала России, расширение логистических 
возможностей, а также обеспечение нацио-
нальной безопасности. 

В арктических владениях нашей страны се-
годня располагаются 13 регионов и прожи-
вает более 2,6 млн человек. Внимание к ним 
планомерно нарастало в последнее время. 
Государственная арктическая поддержка 
включает в себя ряд мер, направленных на 
привлечение инвестиций и создание новых 
рабочих мест. 

– Три года назад были 
приняты стратегиче-
ские документы – 
указы Президента 
РФ об Основах 
государственной 
политики в Арк-
тике и Стратегия 
развития Арктиче-
ской зоны Российской 
Федерации до 2035 года, – рассказал на 
совещании по развитию опорных пунктов 
Арктики министр Российской Федерации 

по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков.

Сегодня ведётся разработка мастер-планов 
выбранных населённых пунктов на период до 
2035 года. До 1 октября 2024-го на их основе 
предполагается утвердить комплексный план 
долгосрочного социально-экономического 
развития этих населённых пунктов до 2035 
года. 

Такие документы разрабатываются и для 
Архангельской агломерации, являющейся 
крупнейшей в Арктике по численности населе-
ния. Она включает Архангельск, Новодвинск и 
Северодвинск, является транспортным и про-
мышленным центром с сильным судостроени-
ем, развитой лесной, целлюлозно-бумажной 
промышленностью. 

Помимо Архангельской агломерации в 
перечень вошла Мурманская агломерация, 
опорными пунктами которой стали Мурманск, 
Североморск и Кольский район. В списке так-
же Нарьян-Мар, Новый Уренгой, Ноябрьск, 
Воркута, Норильск, Диксон, Певек и Анадырь. 
Критерии для включения населённых пунктов 
в число опорных разрабатывались Минвосток-
развития России. 

– Архангельская агломерация является 
одной из ключевых из всех опорных насе-
лённых пунктов, – подчеркнул заместитель 
председателя государственной корпорации 
развития «ВЭБ.РФ» Артём Довлатов. – Для 
нас было особенно важно принять участие в 
судьбе данной агломерации.

– Мы активно включи-
лись в работу по под-
готовке мастер-пла-
нов, – прокоммен-
тировал губерна-
тор Архангельской 
области Александр 
Цыбульский. – Хо-
чется, в частности, вы-
разить благодарность от 
имени всех арктических регионов за введение 
механизма арктической ипотеки, который мы 
долго ждали.

Комбинат планирует 
Значимая роль в Архангельской агломерации 
отводится и градообразующему предпри-
ятию Новодвинска – Архангельскому ЦБК. 
В рамках рабочего визита на комбинат де-
легации правительства региона, представи-
телей государственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ», консалтинговой компании «КБ 
Стрелка» руководство предприятия пред-
ставило свои проекты. АЦБК является одним 
из крупнейших производителей целлюлоз-
но-бумажной продукции в Архангельской 
области и СЗФО. Доля комбината в общих 
объёмах производства по Российской Феде-
рации по итогам 2023 года составила более 
10 процентов целлюлозы по варке, бумаги и 
картона – 6 процентов. 

– Архангельский ЦБК включён в перечень 
системообразующих организаций россий-
ской экономики и в перечень системообра-
зующих организаций Архангельской области, 
– отметил на встрече в Новодвинске министр 
природных ресурсов и лесопромышленного 
комплекса региона Игорь Мураев. – Произ-
водство постоянно развивается, с 2021 года 
предприятие реализует инвестиционный 
проект по реконструкции основных произ-
водственных объектов. Целью проекта явля-
ется увеличение выпуска товарной белёной 
целлюлозы на 26 тысяч тонн и бумаги на 
четыре тысячи тонн в год. На сегодняшний 
день после соответствующих согласований 
проекта с Рослесхозом и минлеспромом 
региона заявка на включение в перечень 
приоритетных инвестпроектов направлена 
в Министерство промышленности и торговли 
РФ. Безусловно, у предприятия богатый по-
тенциал и амбициозные цели, современный 
подход к решению насущных проблем, а это 
хорошая основа для проработки концепции 
Архангельской агломерации.

У Архангельского ЦБК много и других пла-
нов. Это и газификация предприятия, и раз-
витие лесного семеноводческого центра, и 
содействие в формировании кадровой базы 
региона. Кроме того, ведётся работа по совер-
шенствованию социальной политики предпри-
ятия, направленной на рост благосостояния 
работников и их семей. К примеру, комбинат 
с 1 марта 2024 года в четвёртый раз за по-
следние восемь месяцев повысил размер за-
работной платы для своих сотрудников. 

– Проекты по развитию Архангельского 
ЦБК станут непременной частью мастер-плана 
Архангельской агломерации, – подчёркивает 
генеральный директор АО «Архангельский 
ЦБК» Дмитрий Зылёв. 

Население – соавтор 
мастер-плана 
А что же город бумажников, который является 
основной территорией присутствия АЦБК? 
Новодвинск входит в Архангельскую агло-
мерацию в соответствии с распоряжением  
Правительства РФ №3377-р от 23.11.2023. 

– В настоящий момент город осуществляет 
активную подготовку мастер-плана, – пояснил 
глава Новодвинска Александр Чечулин. – 
Проходят совещания с участием муниципаль-
ных команд, представителей правительства 
Архангельской области и профильных специ-
алистов. В частности, одной из важных задач 
Новодвинска сегодня является вхождение 

в федеральную программу модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства. 108 ки-
лометров теплотрасс и более 90 километров 
водопровода необходимо капитально ремон-
тировать уже начиная с 2024 года.

Не менее важно обеспечить транспортное 
сообщение с региональной дорогой Исако-
горка – Новодвинск – Холмогоры в условиях 
неудовлетворительного состояния въезда в 
наш город в районе ручья Глубокий. В целях 
повышения безопасности дорожного движе-
ния в городе, а также снижения экологической 
нагрузки необходимо перенести поток грузо-
вого автотранспорта с центральных городских 
улиц на второстепенную улицу Декабристов, 
проходящую вдоль всей производственной 
площадки Архангельского ЦБК. В админи-
страции города уже имеется разработанная 
ранее проектная документация, но требуется 
её актуализация. 

Проводятся встречи с жителями города 
для обширного обсуждения первоочередных 
задач, которые станут основой мастер-пла-
на развития Новодвинска. Важно улучшать 
инфраструктуру города, чтобы делать Ново-
двинск более привлекательным для жизни 
людей, а АЦБК нужны профессиональные 
сотрудники. Здесь интересы идеально сов-
падают и являются предметом интенсивного 
взаимодействия. 

Подготовил Павел ФАСОНОВ 
Фото автора, Елены ЗАХАРОВОЙ 

и из открытых источников

Новодвинск и АЦБК 
на выставке «Россия»

будет рассчитан 
мастер-план развития 
Новодвинска – 
опорного населённого 
пункта Архангельской 
агломерации 
Арктической зоны РФ

2035
года

До

Деловая программа Дней Новодвинска на 
Международной выставке-форуме «Россия» на 

ВДНХ была посвящена вопросам развития Новодвин-
ска в составе Архангельской агломерации Арктической 
зоны РФ. По итогам проведённых встреч сформиро-
ваны план взаимодействия и конкретные мероприятия 
для развития моногорода Новодвинска.
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СОБЫТИЕ Сегодня мы публикуем историческое исследование работника АЦБК, активиста 

новодвинского отделения общественно-государственной организации 
«Российское военно-историческое общество» Игоря Палкина и его 17-летнего 

сына, ученика 11-го класса городской гимназии Владимира.

Навечно 19-летний
В этом году исполнилось 35 лет с момента вывода советских войск из Афганистана. В Новодвинске 
ежегодно проходят торжественные мероприятия, посвящённые событиям той войны. Советских людей, 
её прошедших, было много, и не все вернулись обратно. В их числе и новодвинец Михаил Алексеевич 
Шелашский. Но в Книге Памяти Архангельской области «Мы помним вас, ребята из Афгана» упоминается 
ещё один наш земляк – Виктор Николаевич Ващенко.

Десантник родом 
из Первомайского

тот материал мы посвятили судьбе 
уроженца посёлка Первомайский 
(так в 1950–1970-х годах назывался 
Новодвинск), героя Афганской войны 

Виктора Ващенко. Он пал смертью храбрых, 
выполняя интернациональный долг. 

Отец Виктора Николай Степанович был 
участником строительства второй очереди 
Архангельского ЦБК, а затем вместе с се-
мьёй перебрался на родину предков – в 
Белоруссию. Там, в Гомельской области, для 
Вити прозвенел первый школьный звонок, 
а после окончания восьмилетки молодой 
человек поступил в Приборское профучи-
лище, где выучился на тракториста.  

27 сентября 1982 года местный ко-
миссариат призвал парня в ряды Во-
оружённых сил СССР. Службу проходил в 
Узбекистане, в городе Фергане. Пройдя 
военную подготовку, Виктор Ващенко в 
составе 103-й гвардейской воздушно-
десантной дивизии 317-го гвардейского 
парашютно-десантного полка оказался в 
одном из районов боевых действий на 
территории Демократической Республики 
Афганистан. 

С 12 апреля 1983 года Виктор Николаевич 
проходил службу в Воздушно-десантных 
войсках в городе Кабуле, был стрелком. 
Ващенко быстро учился, многие сослужив-
цы отмечали, что для молодого бойца он 
очень хорошо владел различными видами 
оружия.

Из письма Виктора 
Ващенко отцу:
«Отец, ты уже знаешь, что наш 
батальон стоит в пустыне. Живём 
в палатках, у каждого взвода своя, 
спим на двухъярусных койках. На зиму 
в палатку ставим печку, топимся 
керосином. Система этой печки 
несложная.

Нас здесь хорошо кормят, три раза 
в день. Продукты доставляют на 
вертолётах, фильмы тоже привозят. 
Каждый месяц выдают по 20 пачек 
сигарет «Памир».

Военная специальность у меня – 
пулемётчик, хожу с пулемётом ПКМ 
(пулемёт Калашникова модерни-
зированный). Одним словом, техника 
что надо, но и смотреть за ней надо 
хорошо, ведь пулемёт – это оружие 
взвода, а не только моё. 

Вот ты ещё спрашиваешь насчёт 
басмачей. Только их здесь называют 
н е  б а с м а ч а м и ,  а  д у ш м а н а м и . 
В основном у нас здесь тихий образ 
жизни, они тоже к нам не лезут, 
ну а мы службу несём в карауле и 
боевом охранении, ещё сопровождаем 
колонны машин с бензином и соляркой, 
керосином. 

В отпуск нас не отпускают, только 
по ранению, и то, если тяжёлое 
или задета кость,  вот тогда 
можно попасть в Союз, а там и в 

отпуск. Отец, мамке только не говори 
о том, что я пишу. Да, сегодня у нас 
парням вручали награды, медали 
«За отвагу» из нашей роты многим 
вручили, а на 23 Февраля один парень 
из нашей роты удостоился ордена 
Красной Звезды. Мне сегодня ещё одну 
благодарность объявили от командира 
батальона, так что службу я тащу 
нормально.

Пиши почаще... Витя».

Роковой вертолёт
Судьба не дозволила прожить долго уро-
женцу города бумажников Виктору Ващенко. 
Утром 2 апреля 1984 года – ровно 40 лет 
назад – с аэродрома Кандагара он в составе 
засадных групп, разместившихся на двух 
Ми-8 280-го отдельного вертолётного пол-
ка, вылетел в юго-западном направлении за 
реку Аргандап.

В районе города Лашкаргаха они долж-
ны были перехватить банду душманов. 
При высадке разведгруппы противник 
открыл по вертолёту плотный огонь из 
крупнокалиберных пулемётов. Одна из 
боевых машин получила повреждение, за-
горелась и взорвалась в воздухе. Погибли 
находившиеся на борту три члена экипажа 
и 12 десантников из состава 3-го бата-
льона 317-го полка 103-й гвардейской 
воздушно-десантной дивизии. В их числе 
оказался и Виктор.

Похоронили его на кладбище белорус-
ского города Ветка. За мужество и героизм 
посмертно награждён орденом Красной 
Звезды и медалью «Воину-интернацио-
налисту от благодарного афганского на-
рода».

Виктору Ващенко в 1984 году могло бы 
исполниться 20 лет, но он, как и его ровес-
ник – новодвинец, воин-афганец Михаил 
Шелашский, навеки останется 19-летним. 
Однако он навсегда вписал своё имя в ле-
топись нашей страны и города. Недолгий 
жизненный путь этих ребят сегодня вдох-
новляет на подвиги и демонстрирует высо-
кие ценности – отвагу и верность Родине.

Игорь и Владимир ПАЛКИНЫ
Фото из книги «Мы помним вас, ребята 

из Афгана» и из открытых источников

Недолгий жизненный путь ребят-героев се-
годня вдохновляет на подвиги и демонстри-

рует высокие ценности – отвагу и верность Родине.

году
1984
В

на Афганской 
войне погиб 
уроженец посёлка 
Первомайский 
Виктор Ващенко 

Э

+700
Число подписчиков 
телеграм-канала Ар-
хангельского ЦБК пре-
высило 700 человек. 
После достижения кра-
сивой цифры мы, как 
и обещали, провели 
розыгрыш среди участ-
ников. Удача улыбну-
лась отбельщику про-
изводства целлюлозы 
Софье Харлапановой. 
Поздравляем!

Первый канал
казалось, что наша коллега совсем недавно 
стала пользователем «Телеграма», хотя на 
все корпоративные сообщества в соци-
альной сети «ВКонтакте» подписана давно 

– именно там она обычно узнавала новости пред-
приятия, газеты «Бумажник», молодёжного совета 
и профсоюза комбината. Теперь решила освоить и 
«Телеграм», чтобы не отставать от старших детей. 

– Правда, я сначала никак не могла понять, 
как же люди читают в «Телеграме» новости, – 
рассказывает Софья Харлапанова. – Коллеги на 
работе объяснили, что нужно найти в диалогах 
канал, который тебе интересен, и подписаться 
на него. Моей первой подпиской стал телеграм-
канал Архангельского ЦБК. А вскоре я узнала, что 
победила в розыгрыше: неожиданно и приятно!

Маленький юбилей
Так совпало, что памятный презент от Архангель-
ского ЦБК Софья Александровна получила нака-
нуне трудового юбилея – 17 апреля будет ровно 
пять лет, как она работает на предприятии. После 
многих лет в торговле она решила сменить сферу 
деятельности и пошла учиться в Новодвинский 
индустриальный техникум на лаборанта. Во вре-
мя производственной практики ответственной и 
грамотной студентке предложили должность в 
лаборатории производства целлюлозы. Сейчас 
Софья Харлапанова работает отбельщиком и 
получает в НИТе профессию технолога. 

– Работа очень интересная, я рада, что тог-
да, пять лет назад, решилась на перемены. На 
Архангельском ЦБК мне нравится, здесь за-
мечательный коллектив и вдобавок хороший 
соцпакет, я пользуюсь практически всеми его 
возможностями: хожу в бассейн, в зал, с первого 
года работы регулярно по путёвке посещаю наш 
санаторий-профилакторий «Жемчужина Севера», 
а прошлым летом отправила всех троих детей на 
юг, в лагерь «Ласковый берег», – отмечает Софья 
Харлапанова. 

Поздравляем Софью Александровну с победой 
в розыгрыше призов и желаем удачи во всём. 
А нового счастливчика из числа подписчиков 
телеграм-канала Архангельского ЦБК узнаем, 
когда число участников достигнет 750 человек. 
Победителем может стать каждый!

Ольга ВОРОНИНА
Фото автора

О
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Астрологический
прогноз 
с 15 по 21 апреля

ОФИЦИАЛЬНО

Неделя будет полна неожиданностей и сюрпризов. Вероятны конфликты 
и разногласия с близкими людьми, но в то же время вы найдёте новые 
возможности для развития и роста. Не забывайте о своих целях и мечтах, 
не бойтесь рисковать, чтобы достичь их.

ОВЕН
Неделя будет на-
полнена новыми 
возможностями 
и вызовами. Вы 
сможете проявить 
лидерские каче-
ства и показать свою силу. Будьте 
готовы к тому, что вам придёт-
ся принимать решения быстро и 
действовать решительно. Не бойтесь 
экспериментировать и искать новые 
пути развития.
Благоприятные дни: 15, 19
Неблагоприятный: 18

ТЕЛЕЦ
Неделя предве-
щает новые зна-
комства и воз-
можности для рас-
ширения вашего 
круга общения. 
Вы будете привлекать людей своей
харизмой и умением вести беседу. 
Не забывайте о своих интересах и 
целях и старайтесь не тратить время 
на ненужные дела.
Благоприятные дни: 19, 21
Неблагоприятный: 20

БЛИЗНЕЦЫ
Неделя принесёт 
много новых идей
и вдохновения. Вы 
сможете реализо-
вать свои творче-
ские инициативы 
и найти новые способы самовыра-
жения. Но будьте осторожны с тем, 
как вы используете свою энергию. 
Не забывайте об отдыхе и расслаб-
лении.
Благоприятные дни: 16, 21
Неблагоприятный: 19

РАК
Неделя будет на-
полнена впечатле-
ниями и чувства-
ми. Вам предстоит 
пережить много 
разных эмоций, 
но старайтесь сохранять спокойствие 
и не поддаваться негативным чув-
ствам. Помните, что всё проходит, 
и вы сможете справиться со всеми 
трудностями.
Благоприятные дни: 18, 20
Неблагоприятный: 19

ЛЕВ
Неделя ожидает-
ся насыщенной и 
интересной. Вы 
сможете достичь 
новых высот в ка-
рьере и бизнесе. 
Но не забывайте об отношениях 
с окружающими людьми. Будьте 
дружелюбны и открыты новым зна-
комствам.
Благоприятные дни: 17, 19
Неблагоприятный: 20

ДЕВА
Время сложное, 
но интересное. 
Вам придётся ре-
шать много задач 
и проблем, но вы 
справитесь со всем 
благодаря своему профессионализму 
и умению работать в команде. Не 
забывайте отдыхать и заботиться о 
своём здоровье.
Благоприятные дни: 15, 17
Неблагоприятный: 20

ВЕСЫ
Неделя будет по-
священа личным 
делам. Вы сможе-
те наладить от-
ношения с близ-
кими людьми и 
друзьями. Но помните про свои 
интересы и увлечения. Найдите 
время для того, чтобы заниматься 
тем, что вам нравится. Желание 
весело и беззаботно проводить 
время будет мешать продуктивной 
работе.
Благоприятные дни: 17, 18
Неблагоприятный: 20

СКОРПИОН
Неделя связана с 
финансами и ин-
вестициями. Вы 
сможете увели-
чить доход и на-
чать инвестировать 
в новые проекты. Но не забывайте 
контролировать свои расходы и не 
рискуйте слишком много. Возможно, 
вам предложат занять более статус-
ную должность.
Благоприятные дни: 16, 19
Неблагоприятный: 17

СТРЕЛЕЦ
Неделя будет на-
сыщена новыми 
з н а к о м с т в а м и 
и встречами. Вы 
найдёте  новых 
друзей и партнё-
ров по бизнесу. Сохраняйте свою 
индивидуальность и не поддавайтесь 
чужому влиянию.
Благоприятные дни: 17, 18
Неблагоприятный: 20

КОЗЕРОГ
Неделя будет по-
священа развитию 
и обучению. Вы 
сможете получить 
новые знания и 
навыки, которые 
помогут вам достичь очередных 
высот. Не забывайте уделять время 
близким людям и отдыхать.
Благоприятные дни: 15, 18
Неблагоприятный: 16

ВОДОЛЕЙ
Неделя связана 
с общественной
жизнью. Предсто-
ит участвовать в 
различных меро-
приятиях и про-
ектах, которые будут интересны вам 
и окружающим людям. Но помните 
о личной жизни и уделяйте время 
своим интересам.
Благоприятные дни: 16, 20
Неблагоприятный: 19

РЫБЫ
Неделя обещает 
б ы т ь  б о г а т о й 
н а  э м о ц и и  и 
чувства. Вы будете 
и с п ы т ы в а т ь 
м н о г о  р а з н ы х 
переживаний, но постарайтесь 
сохранять спокойствие и гармонию. 
Не забывайте заботиться о своём 
физическом и эмоциональном 
благополучии. 
Благоприятные дни: 18, 20
Неблагоприятный: 16

Из открытых источников

Вопрос прокурору

Жизнь без долгов 

счерпывающий ответ пред-
ставил прокурор Ново-
двинска Артём Обухов:  

– В целях обеспе-
чения оказания услуг и вы-
полнения работ, предусмо-
тренных Перечнем услуг и 
работ, необходимых для над-
лежащего содержания общего 
имущества в многоквартирном 
доме, утверждённым постановлением Правительства 
Российской Федерации от 03.04.2013 №290, лица, 
ответственные за содержание и ремонт общего имуще-
ства в многоквартирном доме, обязаны организовать 
работу аварийно-диспетчерской службы.

Согласно Правилам осуществления деятельности 
по управлению многоквартирными домами, утверж-
дённым постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15.05.2013 №416 (далее – Правила 
№416), аварийно-диспетчерская служба обязана:

– ежедневно контролировать работу внутридомовых 
инженерных систем;

– регистрировать и выполнять заявки жителей об 
устранении неисправностей внутридомовых инже-
нерных систем;

– принимать оперативные меры по обеспечению 
безопасности граждан в случае возникновения или 
угрозы возникновения аварийных ситуаций;

– обеспечивать связь с пассажирами лифтов с по-
мощью систем диспетчеризации;

– ежедневно контролировать качество коммуналь-
ных ресурсов на границе раздела элементов внутридо-
мовых инженерных систем и централизованных сетей 
инженерно-технического обеспечения;

– круглосуточно регистрировать и контролировать 
выполнение в установленные сроки заявок жителей 
по вопросам предоставления жилищно-коммунальных 
услуг, устранения неисправностей и повреждений вну-
тридомовых инженерных систем;

– вести оперативный контроль сроков, качества 
исполнения поступивших заявок с использованием 
инструментов фотофиксации, проведением периоди-
ческих опросов жителей о качестве исполнения по-
ступивших заявок.

В соответствии с пунктом 12 Правил №416 рабо-
та аварийно-диспетчерской службы осуществляется 
круглосуточно.

Сведения, полученные в результате непрерывного 
контроля за работой инженерного оборудования, от-
ражаются аварийно-диспетчерской службой в соот-
ветствующих журналах.

Телефон аварийно-диспетчерской службы должен 
быть размещён на квитанции за ЖКУ, информационных 
стендах в подъездах, сайте управляющей организации 
или странице в соцсетях.

В соответствии с пунктом 13 Правил №416 диспет-
чер должен ответить на телефонный звонок в течение 
не более 5 минут или перезвонить в течение 10 минут, 
если не смог сразу принять вызов.

сли возникли вопросы, можно обратиться в на-
логовый орган по месту своего учёта, в «Личный 
кабинет» на сайте ФНС России либо по следую-
щим номерам телефонов:

– (8 8184) 54-80-31, доб. 39-16 – по вопросам взы-
скания задолженности с физических лиц;

– (8 8182) 60-87-43, доб. 22-50 – по вопросам на-
числения имущественных налогов физических лиц; 

– (8 8182) 60-87-43, доб. 58-00 – по вопросам фор-
мирования сальдо Единого налогового счёта;

– (8 8182) 60-87-43, доб. 56-18 – по вопросам взы-
скания задолженности предпринимателей.

Погасить задолженность, оплатить налоги и сборы 
можно:

– с помощью сервиса «Уплата налогов и пошлин» 
(https://service.nalog.ru/payment/) на сайте ФНС Рос-
сии; 

– через отделения кредитной организации;
– в кассах местных администраций;
– в любом отделении «Почты России».

Информация о порядке и сроках взыскания задол-
женности размещена на сайте ФНС России в разделе 
«Налогообложение в РФ», подразделе «Задолжен-
ность».

Сведения о наличии долгов можно получать еже-
квартально с помощью СМС-сообщений или электрон-
ной почты. Для этого необходимо оформить согласие 
на информирование о наличии задолженности. Это 
удобно сделать в «Личном кабинете налогоплатель-
щика для физических лиц» на сайте ФНС России 
nalog.gov.ru (раздел «Профиль/Настройки профи-
ля/Уведомления») или в мобильном приложении 
«Налоги ФЛ» («Профиль/Уведомления»). 

Кроме того, согласие можно подать лично в залах 
для приёма и обслуживания налогоплательщиков или 
направить по почте. 

По информации Управления 
Федеральной налоговой службы 
по Архангельской области и НАО

К нам в редакцию обратился читатель с вопросом: «Как должна быть организована работа аварийно-
диспетчерской службы управляющей компании? Могут ли мне отказать в обслуживании ночью, сославшись 
на другие коммунальные службы?»

Управление Федеральной налоговой службы по Архангельской области и НАО напоминает гражданам, у 
которых имеются задолженности, о необходимости оплатить налоги, сборы, страховые взносы, пени, штрафы, 
проценты в соответствии с законодательством о налогах и сборах.

Е

И

В соответствии с пунктами 12 и 13 Правил №416: 
• работа аварийно-диспетчерской службы осуществляется круглосуточно;
• диспетчер должен ответить на телефонный звонок в течение не более 

5 минут или перезвонить в течение 10 минут, если не смог сразу принять вызов.
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ПЕСПЕКТИВА

День открытых 
дверей в ПГСС
28 апреля в пожарно-газоспасательной 
службе АЦБК состоится день открытых дверей

Мероприятие приурочено к 18-летию образования службы и 375-летию 
пожарной охраны России.

В программе:
• Демонстрация техники, пожарно-технического вооружения и ава-

рийно-спасательного оборудования, находящихся на вооружении ПГСС.
• Демонстрация навыков и умений персонала дежурных смен ПГСС 

при проведении работ, связанных с тушением пожаров, спасением жизни 
и здоровья людей.

• Показательное выступление кадетов МОУ «СОШ №7».
• Викторина «Знаем правила пожарной безопасности».
Начало мероприятия – в 10.00, окончание – в 12.30.
Ждём вас по адресу: улица Димитрова, 8, корп. 2.

Экологическая 
конференция на старте
16–17 мая состоится II Всероссийская научно-практическая конференция «Экологические аспекты 
современных технологий в химико-лесном комплексе». Событие посвящено 300-летию Российской 
академии наук, 95-летию инженерного лесотехнического образования в Поморье, 440-летию города 
Архангельска.

Организаторы конференции:
• АО «Архангельский ЦБК»
• Северный (Арктический) федеральный университет 

имени М.В. Ломоносова
• Федеральный исследовательский центр 

комплексного изучения Арктики УрО РАН
• Правительство Архангельской области
• РАО «Бумпром»
• Союз лесопромышленников и лесоэкспортёров 

России

Информационная 
поддержка:

• АО «Архангельский ЦБК» 
• Медиацентр «Арктический мост»
• Пресс-служба САФУ
• Пресс-служба ФИЦКИА УрО РАН
• Сайт ecoconf.appm.ru

История мероприятия 
Научно-практическая конференция проводится 

с 2022 года и является площадкой для открытого 
обсуждения актуальных вопросов в сфере обеспечения 
экологической безопасности технологических 
процессов производства целлюлозно-бумажной 
продукции. 

Материалы конференции будут опубликованы в 
электронном сборнике научных трудов, входящем в 
базу цитирования РИНЦ.

Научная программа:
• Современные экологически безопасные 

технологии в целлюлозно-бумажной промышленности.
• Экономика замкнутого цикла.

• Климатическая повестка в ЦБП.
• Правовые вопросы экологической деятельности 

предприятий ЦБП (круглый стол). 
Программа предполагает проведение пле-

нарного заседания, тематических секций и круглого 
стола. 

Обсуждаемые вопросы:
•  Н а и л у ч ш и е  д о с т у п н ы е  т е х н о л о г и и ; 

импортозамещение в природоохранных решениях; 
системы автоматического контроля выбросов и 
сбросов. 

• Стратегия развития и экономика замкнутого цикла 
в ЦБП. 

• Климатическое регулирование в отрасли. 
• Вопросы биоразнообразия, ресурсосбережения.  
• Экологические риски в отрасли. 
Миссия конференции – обмен современными 

научно-техническими достижениями, развитие и 
расширение фундаментальных основ и научных 
представлений в области экологии и технологии 
химико-лесного комплекса.

Участники смогут: 
• Посетить АО «Архангельский ЦБК», Солзенский 

производственно-экспериментальный лососевый 
завод.

• Ознакомиться с лабораториями Федерального 
исследовательского центра комплексного изучения 
Арктики УрО РАН, лабораториями и центрами САФУ 
имени М.В. Ломоносова, посетить Российский музей 
центров биологического разнообразия.

• Принять участие в формировании предложений 
по внесению изменений в природоохранное 
законодательство РФ.

• Ближе познакомиться с достопримечательностями 
и самобытными традициями Поморья.

Организационный комитет
Боголицын К.Г.
председатель

Директор ИЭПС ФИЦКИА УрО РАН, доктор химических наук, профессор САФУ
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Генеральный директор АО «Архангельский ЦБК»

Иконников В.М.
сопредседатель

Заместитель председателя правительства Архангельской области

Марьяндышев П.А. 
сопредседатель
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Дмитриев В.В. Начальник управления науки и международного сотрудничества 
Федерального агентства лесного хозяйства

Горних А.Ф. Руководитель Северного межрегионального управления Федеральной 
службы по надзору в сфере природопользования

Болотов И.Н. Директор ФИЦКИА УрО РАН, член-корреспондент РАН, доктор биологических 
наук

Гусакова М.А. Заведующая лабораторией химии растительных биополимеров ФИЦКИА 
УрО РАН, кандидат технических наук
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Фролов А.В. Вице-президент Союза лесопромышленников и лесоэкспортёров России

Москалюк Е.А. Главный эколог АО «Архангельский ЦБК», кандидат технических наук

Адрес оргкомитета
Россия, 163002, г. Архангельск, Наб. Северной Двины, 17, САФУ имени М.В. Ломоносова
Тел.: (8 8182) 21-89-48
E-mail: biopolymer@fciarctic.ru 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ 
СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
В ХИМИКО-ЛЕСНОМ КОМПЛЕКСЕ

КОНКУРС

Творчество 
с огоньком
Стартовал конкурс детского творчества по пожарной безопасности. Он по-
свящён Дню пожарной охраны России и 18-летию со дня создания ПГСС 
Архангельского ЦБК.

К участию приглашаются дети в возрасте от 4 до 14 лет. Возможно инди-
видуальное и коллективное участие (до трёх человек в команде).

Конкурс проводится в трёх возрастных группах:
• младшая (4–6 лет),
• средняя (7–9 лет),
• старшая (10–14 лет).
 Творческие работы должны соответствовать теме «Огонь – друг, огонь 

– враг».
Детская фантазия не знает границ, поэтому организаторы конкурса не 

выставляют строгих требований к формату участия. Можно создать рису-
нок, плакат или аппликацию, изготовить поделку. Оригинальные подходы 
приветствуются! 

К каждой работе должна быть оформлена информационная табличка 
с указанием её тематики и названия; фамилии, имени и даты рождения 
автора; контактного телефона и Ф. И. О. родителя.

Лучшие авторы будут отмечены подарками, а все участники получат 
памятные презенты от АО «Архангельский ЦБК».

Работы принимаются до 17.00 19 апреля в ПГСС комбината. 
Адрес: улица Димитрова, 8. 
Ответственное лицо: начальник службы М.Ю. Кулебеков, контактный 

телефон 6-39-93.
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«Стрекоза»: 10 лет –  
полёт нормальный!

«Золотая стрекоза» погрузила зрителей в океан танца. Во Дворце культуры АО «БЫТ» прошёл 
юбилейный концерт известного в Новодвинске и за его пределами образцового хореогра-
фического коллектива. В этом году «Золотой стрекозе» исполнилось 10 лет. Красиво, ярко, 
талантливо – именно так дружная хореографическая семья отметила значимое событие –  
свой первый круглый юбилей.

Праздник танца 
частники коллектива подарили зрителям 
не просто концерт, а настоящий праздник 
танца! В юбилейной программе были 
представлены и лучшие постановки, 

полюбившиеся зрителям за 10-летнюю исто-
рию, и новые блистательные танцевальные 
номера. Яркие и эффектные, смелые и азартные, 
зажигательные и лиричные выступления юных 
танцоров вызвали восторг зрителей и бурные 
овации. Балетмейстеры Ирина Ермаченко и 
Анастасия Хомулло сделали всё возможное, что-
бы превратить постановку в торжество таланта, 
музыки и пластики.

– Коллектив «Стрекозы» – единое целое, 
где каждый стремится к эффективно-
сти и профессионализму для достижения 
общих высот, – говорит балетмейстер 
Ирина Ермаченко. – Каждое наше выступ
ление – возможность рассказать отдель-
ную историю, передать мысли и чувства. 
Мы не просто танцуем, чтобы нами лю-
бовались. Мы хотим донести до зрителей 
эмоции и идеи, погрузить в прекрасный мир 
искусства. Вместе мы создаём не просто 
танец – мы творим магию.

Ирина Ермаченко – неиссякаемый источник 
энергии коллектива. На протяжении 10 лет она 
с вдохновением раскрывает все грани талантов 
своих воспитанниц. А три года назад к «Золо-
той стрекозе» присоединилась артистка балета 
Государственного академического Северного 
русского народного хора Анастасия Хомулло. 
И она не просто органично влилась в коллектив, 
а усилила его, внесла свежие идеи, творческие 
задумки и новые направления в хореографи-
ческом искусстве.

– Мы всегда друг другу помогаем. Уверена, 
что взаимовыручка, умение слышать и 
понимать – самое важное в команде! – де-
лится балетмейстер Анастасия Хомулло. 

Благодаря энтузиазму и богатой фантазии 
руководители коллектива создают на сцене не-
повторимые образы. Обе девушки – настоящие 
профессионалы, креативные и талантливые. 
А ещё обе – истинные красавицы. Неудивитель-
но, что юные участницы «Стрекозы» стремятся 
во всём равняться на балетмейстеров.

Как корабль 
назовёшь…
Бессменным руководителем коллектива с 2014 
года является Ирина Ермаченко. Она – строгий, 
требовательный худрук и в то же время за-
ботливая крёстная мама для своих маленьких 
«стрекоз». Именно она запустила в творческий 
полёт «Золотую стрекозу», которая очень бы-
стро набрала профессиональную высоту: уже 
через три года молодому хореографическому 
коллективу был присвоен статус «образцо-
вый». А звание, как известно, обязывает соот-
ветствовать.

Для Ирины Владимировны в работе нет 
мелочей, важно всё – чёткость и слаженность 
движений, артистизм, пластика, опрятность 
юных танцовщиц. Название коллективу она 
подбирала так же тщательно.

– Слово «Стрекоза» сразу пришлось по 
душе, но потом решила, что в названии 
должна быть изюминка, – рассказывает 

Ирина Ермаченко. – Посмотрела на ребят 
и поняла, что они у меня золотые! А зна-
чит, и «Стрекоза» должна быть золотой. 
Какие дети, такая и «Стрекоза»!

Всем известно: как корабль назовёшь, так 
он и поплывёт. И вот уже 10 лет коллектив ста-
рается соответствовать и названию, и статусу 
образцового.

«Золотая стрекоза» – постоянный участник 
и многократный победитель конкурсов различ-
ного уровня: от городских до международных. 
Среди самых значимых победных регалий –  
Гран-при популярных международных конкур-
сов хореографического искусства «Жемчужина 
Золотого кольца России», «Кружевная сказка», 
«Московские звёзды».

– У «Золотой стрекозы» прекрасный девиз: 
«Для тех, кто летит по жизни к успеху», – 
говорит заместитель директора Дворца 
культуры АО «БЫТ» по творческой работе 
Галина Маркова. – С таким лозунгом педа-
гоги, дети, родители и руководство Двор-
ца культуры стремятся к достижению 
общих целей. Желаю коллективу ещё более 
высоких результатов, новых горизонтов и 
перспектив. А самое главное – пусть в их 
жизни будет всё гармонично. Ведь когда 
на душе ладно – и творить проще, и ле-
теть легче.

К слову, дочь Галины Геннадьевны с трёх лет 
занимается в «Золотой стрекозе». Лизе сейчас 
восемь, она – первоклассница. Юная «стреко-
за» обожает эстрадные танцы, любит сцену, не 
пропускает ни одной репетиции и мечтает до-
расти до профессионализма взрослых участниц 
коллектива.

Юлии Заворохиной 16 лет, 12 из которых она 
занимается танцами. В «Золотой стрекозе» Юля 
со дня основания коллектива. За 10 лет пробо-
вала себя и в других направлениях – увлекалась 
воздушной акробатикой и чирлидингом, успеш-
но выступала на различных соревнованиях. Но 
«Стрекоза» всегда оставалась для неё важнее 
других увлечений. Коллектив, ставший родным, 
она называет семьёй, а Дворец культуры – вто-
рым домом.

– «Золотая стрекоза» – моя любовь, ме-
сто, где мне всегда рады, – делится Юлия. 
– С годами я поняла, что жизнь без 
танцев кажется скучной и мрачной. Не 
знаю, как дальше сложится моя судьба, 
но надеюсь, что танцы останутся в ней 
навсегда!

«Стрекоза», лети!
Интересный факт: продолжительность жизни 
стрекозы составляет в среднем 10 месяцев. 
А для наших «стрекоз» 10 лет – лишь этап твор-
ческого пути. Коллектив набирает популярность 
уже за пределами Новодвинска. Родителей, же-
лающих отдать своё чадо в «Золотую стрекозу», 
с каждым годом всё больше, растёт и количество 
групп коллектива. Сейчас их шесть, а количество 
учениц – около сотни. Маленьких, юных и взрос-
лых танцовщиц ждут новые номера, творческие 
эксперименты, концерты и фестивали. Впереди 
новые победы и горизонты. Ведь эта «Стрекоза» 
– высокого полёта!

Марина КОКОНЦЕВА 
Фото Сергея СЕЛЕВАНОВА

У
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СОБЫТИЕ Сегодня мы публикуем историческое исследование работника АЦБК, активиста 

новодвинского отделения общественно-государственной организации 
«Российское военно-историческое общество» Игоря Палкина и его 17-летнего 

сына, ученика 11-го класса городской гимназии Владимира.

Навечно 19-летний
В этом году исполнилось 35 лет с момента вывода советских войск из Афганистана. В Новодвинске 
ежегодно проходят торжественные мероприятия, посвящённые событиям той войны. Советских людей, 
её прошедших, было много, и не все вернулись обратно. В их числе и новодвинец Михаил Алексеевич 
Шелашский. Но в Книге Памяти Архангельской области «Мы помним вас, ребята из Афгана» упоминается 
ещё один наш земляк – Виктор Николаевич Ващенко.

Десантник родом 
из Первомайского

тот материал мы посвятили судьбе 
уроженца посёлка Первомайский 
(так в 1950–1970-х годах назывался 
Новодвинск), героя Афганской войны 

Виктора Ващенко. Он пал смертью храбрых, 
выполняя интернациональный долг. 

Отец Виктора Николай Степанович был 
участником строительства второй очереди 
Архангельского ЦБК, а затем вместе с се-
мьёй перебрался на родину предков – в 
Белоруссию. Там, в Гомельской области, для 
Вити прозвенел первый школьный звонок, 
а после окончания восьмилетки молодой 
человек поступил в Приборское профучи-
лище, где выучился на тракториста.  

27 сентября 1982 года местный ко-
миссариат призвал парня в ряды Во-
оружённых сил СССР. Службу проходил в 
Узбекистане, в городе Фергане. Пройдя 
военную подготовку, Виктор Ващенко в 
составе 103-й гвардейской воздушно-
десантной дивизии 317-го гвардейского 
парашютно-десантного полка оказался в 
одном из районов боевых действий на 
территории Демократической Республики 
Афганистан. 

С 12 апреля 1983 года Виктор Николаевич 
проходил службу в Воздушно-десантных 
войсках в городе Кабуле, был стрелком. 
Ващенко быстро учился, многие сослужив-
цы отмечали, что для молодого бойца он 
очень хорошо владел различными видами 
оружия.

Из письма Виктора 
Ващенко отцу:
«Отец, ты уже знаешь, что наш 
батальон стоит в пустыне. Живём 
в палатках, у каждого взвода своя, 
спим на двухъярусных койках. На зиму 
в палатку ставим печку, топимся 
керосином. Система этой печки 
несложная.

Нас здесь хорошо кормят, три раза 
в день. Продукты доставляют на 
вертолётах, фильмы тоже привозят. 
Каждый месяц выдают по 20 пачек 
сигарет «Памир».

Военная специальность у меня – 
пулемётчик, хожу с пулемётом ПКМ 
(пулемёт Калашникова модерни-
зированный). Одним словом, техника 
что надо, но и смотреть за ней надо 
хорошо, ведь пулемёт – это оружие 
взвода, а не только моё. 

Вот ты ещё спрашиваешь насчёт 
басмачей. Только их здесь называют 
н е  б а с м а ч а м и ,  а  д у ш м а н а м и . 
В основном у нас здесь тихий образ 
жизни, они тоже к нам не лезут, 
ну а мы службу несём в карауле и 
боевом охранении, ещё сопровождаем 
колонны машин с бензином и соляркой, 
керосином. 

В отпуск нас не отпускают, только 
по ранению, и то, если тяжёлое 
или задета кость,  вот тогда 
можно попасть в Союз, а там и в 

отпуск. Отец, мамке только не говори 
о том, что я пишу. Да, сегодня у нас 
парням вручали награды, медали 
«За отвагу» из нашей роты многим 
вручили, а на 23 Февраля один парень 
из нашей роты удостоился ордена 
Красной Звезды. Мне сегодня ещё одну 
благодарность объявили от командира 
батальона, так что службу я тащу 
нормально.

Пиши почаще... Витя».

Роковой вертолёт
Судьба не дозволила прожить долго уро-
женцу города бумажников Виктору Ващенко. 
Утром 2 апреля 1984 года – ровно 40 лет 
назад – с аэродрома Кандагара он в составе 
засадных групп, разместившихся на двух 
Ми-8 280-го отдельного вертолётного пол-
ка, вылетел в юго-западном направлении за 
реку Аргандап.

В районе города Лашкаргаха они долж-
ны были перехватить банду душманов. 
При высадке разведгруппы противник 
открыл по вертолёту плотный огонь из 
крупнокалиберных пулемётов. Одна из 
боевых машин получила повреждение, за-
горелась и взорвалась в воздухе. Погибли 
находившиеся на борту три члена экипажа 
и 12 десантников из состава 3-го бата-
льона 317-го полка 103-й гвардейской 
воздушно-десантной дивизии. В их числе 
оказался и Виктор.

Похоронили его на кладбище белорус-
ского города Ветка. За мужество и героизм 
посмертно награждён орденом Красной 
Звезды и медалью «Воину-интернацио-
налисту от благодарного афганского на-
рода».

Виктору Ващенко в 1984 году могло бы 
исполниться 20 лет, но он, как и его ровес-
ник – новодвинец, воин-афганец Михаил 
Шелашский, навеки останется 19-летним. 
Однако он навсегда вписал своё имя в ле-
топись нашей страны и города. Недолгий 
жизненный путь этих ребят сегодня вдох-
новляет на подвиги и демонстрирует высо-
кие ценности – отвагу и верность Родине.

Игорь и Владимир ПАЛКИНЫ
Фото из книги «Мы помним вас, ребята 

из Афгана» и из открытых источников

Недолгий жизненный путь ребят-героев се-
годня вдохновляет на подвиги и демонстри-

рует высокие ценности – отвагу и верность Родине.

году
1984
В

на Афганской 
войне погиб 
уроженец посёлка 
Первомайский 
Виктор Ващенко 

Э

+700
Число подписчиков 
телеграм-канала Ар-
хангельского ЦБК пре-
высило 700 человек. 
После достижения кра-
сивой цифры мы, как 
и обещали, провели 
розыгрыш среди участ-
ников. Удача улыбну-
лась отбельщику про-
изводства целлюлозы 
Софье Харлапановой. 
Поздравляем!

Первый канал
казалось, что наша коллега совсем недавно 
стала пользователем «Телеграма», хотя на 
все корпоративные сообщества в соци-
альной сети «ВКонтакте» подписана давно 

– именно там она обычно узнавала новости пред-
приятия, газеты «Бумажник», молодёжного совета 
и профсоюза комбината. Теперь решила освоить и 
«Телеграм», чтобы не отставать от старших детей. 

– Правда, я сначала никак не могла понять, 
как же люди читают в «Телеграме» новости, – 
рассказывает Софья Харлапанова. – Коллеги на 
работе объяснили, что нужно найти в диалогах 
канал, который тебе интересен, и подписаться 
на него. Моей первой подпиской стал телеграм-
канал Архангельского ЦБК. А вскоре я узнала, что 
победила в розыгрыше: неожиданно и приятно!

Маленький юбилей
Так совпало, что памятный презент от Архангель-
ского ЦБК Софья Александровна получила нака-
нуне трудового юбилея – 17 апреля будет ровно 
пять лет, как она работает на предприятии. После 
многих лет в торговле она решила сменить сферу 
деятельности и пошла учиться в Новодвинский 
индустриальный техникум на лаборанта. Во вре-
мя производственной практики ответственной и 
грамотной студентке предложили должность в 
лаборатории производства целлюлозы. Сейчас 
Софья Харлапанова работает отбельщиком и 
получает в НИТе профессию технолога. 

– Работа очень интересная, я рада, что тог-
да, пять лет назад, решилась на перемены. На 
Архангельском ЦБК мне нравится, здесь за-
мечательный коллектив и вдобавок хороший 
соцпакет, я пользуюсь практически всеми его 
возможностями: хожу в бассейн, в зал, с первого 
года работы регулярно по путёвке посещаю наш 
санаторий-профилакторий «Жемчужина Севера», 
а прошлым летом отправила всех троих детей на 
юг, в лагерь «Ласковый берег», – отмечает Софья 
Харлапанова. 

Поздравляем Софью Александровну с победой 
в розыгрыше призов и желаем удачи во всём. 
А нового счастливчика из числа подписчиков 
телеграм-канала Архангельского ЦБК узнаем, 
когда число участников достигнет 750 человек. 
Победителем может стать каждый!

Ольга ВОРОНИНА
Фото автора

О
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Астрологический
прогноз 
с 15 по 21 апреля

ОФИЦИАЛЬНО

Неделя будет полна неожиданностей и сюрпризов. Вероятны конфликты 
и разногласия с близкими людьми, но в то же время вы найдёте новые 
возможности для развития и роста. Не забывайте о своих целях и мечтах, 
не бойтесь рисковать, чтобы достичь их.

ОВЕН
Неделя будет на-
полнена новыми 
возможностями 
и вызовами. Вы 
сможете проявить 
лидерские каче-
ства и показать свою силу. Будьте 
готовы к тому, что вам придёт-
ся принимать решения быстро и 
действовать решительно. Не бойтесь 
экспериментировать и искать новые 
пути развития.
Благоприятные дни: 15, 19
Неблагоприятный: 18

ТЕЛЕЦ
Неделя предве-
щает новые зна-
комства и воз-
можности для рас-
ширения вашего 
круга общения. 
Вы будете привлекать людей своей
харизмой и умением вести беседу. 
Не забывайте о своих интересах и 
целях и старайтесь не тратить время 
на ненужные дела.
Благоприятные дни: 19, 21
Неблагоприятный: 20

БЛИЗНЕЦЫ
Неделя принесёт 
много новых идей
и вдохновения. Вы 
сможете реализо-
вать свои творче-
ские инициативы 
и найти новые способы самовыра-
жения. Но будьте осторожны с тем, 
как вы используете свою энергию. 
Не забывайте об отдыхе и расслаб-
лении.
Благоприятные дни: 16, 21
Неблагоприятный: 19

РАК
Неделя будет на-
полнена впечатле-
ниями и чувства-
ми. Вам предстоит 
пережить много 
разных эмоций, 
но старайтесь сохранять спокойствие 
и не поддаваться негативным чув-
ствам. Помните, что всё проходит, 
и вы сможете справиться со всеми 
трудностями.
Благоприятные дни: 18, 20
Неблагоприятный: 19

ЛЕВ
Неделя ожидает-
ся насыщенной и 
интересной. Вы 
сможете достичь 
новых высот в ка-
рьере и бизнесе. 
Но не забывайте об отношениях 
с окружающими людьми. Будьте 
дружелюбны и открыты новым зна-
комствам.
Благоприятные дни: 17, 19
Неблагоприятный: 20

ДЕВА
Время сложное, 
но интересное. 
Вам придётся ре-
шать много задач 
и проблем, но вы 
справитесь со всем 
благодаря своему профессионализму 
и умению работать в команде. Не 
забывайте отдыхать и заботиться о 
своём здоровье.
Благоприятные дни: 15, 17
Неблагоприятный: 20

ВЕСЫ
Неделя будет по-
священа личным 
делам. Вы сможе-
те наладить от-
ношения с близ-
кими людьми и 
друзьями. Но помните про свои 
интересы и увлечения. Найдите 
время для того, чтобы заниматься 
тем, что вам нравится. Желание 
весело и беззаботно проводить 
время будет мешать продуктивной 
работе.
Благоприятные дни: 17, 18
Неблагоприятный: 20

СКОРПИОН
Неделя связана с 
финансами и ин-
вестициями. Вы 
сможете увели-
чить доход и на-
чать инвестировать 
в новые проекты. Но не забывайте 
контролировать свои расходы и не 
рискуйте слишком много. Возможно, 
вам предложат занять более статус-
ную должность.
Благоприятные дни: 16, 19
Неблагоприятный: 17

СТРЕЛЕЦ
Неделя будет на-
сыщена новыми 
з н а к о м с т в а м и 
и встречами. Вы 
найдёте  новых 
друзей и партнё-
ров по бизнесу. Сохраняйте свою 
индивидуальность и не поддавайтесь 
чужому влиянию.
Благоприятные дни: 17, 18
Неблагоприятный: 20

КОЗЕРОГ
Неделя будет по-
священа развитию 
и обучению. Вы 
сможете получить 
новые знания и 
навыки, которые 
помогут вам достичь очередных 
высот. Не забывайте уделять время 
близким людям и отдыхать.
Благоприятные дни: 15, 18
Неблагоприятный: 16

ВОДОЛЕЙ
Неделя связана 
с общественной
жизнью. Предсто-
ит участвовать в 
различных меро-
приятиях и про-
ектах, которые будут интересны вам 
и окружающим людям. Но помните 
о личной жизни и уделяйте время 
своим интересам.
Благоприятные дни: 16, 20
Неблагоприятный: 19

РЫБЫ
Неделя обещает 
б ы т ь  б о г а т о й 
н а  э м о ц и и  и 
чувства. Вы будете 
и с п ы т ы в а т ь 
м н о г о  р а з н ы х 
переживаний, но постарайтесь 
сохранять спокойствие и гармонию. 
Не забывайте заботиться о своём 
физическом и эмоциональном 
благополучии. 
Благоприятные дни: 18, 20
Неблагоприятный: 16

Из открытых источников

Вопрос прокурору

Жизнь без долгов 

счерпывающий ответ пред-
ставил прокурор Ново-
двинска Артём Обухов:  

– В целях обеспе-
чения оказания услуг и вы-
полнения работ, предусмо-
тренных Перечнем услуг и 
работ, необходимых для над-
лежащего содержания общего 
имущества в многоквартирном 
доме, утверждённым постановлением Правительства 
Российской Федерации от 03.04.2013 №290, лица, 
ответственные за содержание и ремонт общего имуще-
ства в многоквартирном доме, обязаны организовать 
работу аварийно-диспетчерской службы.

Согласно Правилам осуществления деятельности 
по управлению многоквартирными домами, утверж-
дённым постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15.05.2013 №416 (далее – Правила 
№416), аварийно-диспетчерская служба обязана:

– ежедневно контролировать работу внутридомовых 
инженерных систем;

– регистрировать и выполнять заявки жителей об 
устранении неисправностей внутридомовых инже-
нерных систем;

– принимать оперативные меры по обеспечению 
безопасности граждан в случае возникновения или 
угрозы возникновения аварийных ситуаций;

– обеспечивать связь с пассажирами лифтов с по-
мощью систем диспетчеризации;

– ежедневно контролировать качество коммуналь-
ных ресурсов на границе раздела элементов внутридо-
мовых инженерных систем и централизованных сетей 
инженерно-технического обеспечения;

– круглосуточно регистрировать и контролировать 
выполнение в установленные сроки заявок жителей 
по вопросам предоставления жилищно-коммунальных 
услуг, устранения неисправностей и повреждений вну-
тридомовых инженерных систем;

– вести оперативный контроль сроков, качества 
исполнения поступивших заявок с использованием 
инструментов фотофиксации, проведением периоди-
ческих опросов жителей о качестве исполнения по-
ступивших заявок.

В соответствии с пунктом 12 Правил №416 рабо-
та аварийно-диспетчерской службы осуществляется 
круглосуточно.

Сведения, полученные в результате непрерывного 
контроля за работой инженерного оборудования, от-
ражаются аварийно-диспетчерской службой в соот-
ветствующих журналах.

Телефон аварийно-диспетчерской службы должен 
быть размещён на квитанции за ЖКУ, информационных 
стендах в подъездах, сайте управляющей организации 
или странице в соцсетях.

В соответствии с пунктом 13 Правил №416 диспет-
чер должен ответить на телефонный звонок в течение 
не более 5 минут или перезвонить в течение 10 минут, 
если не смог сразу принять вызов.

сли возникли вопросы, можно обратиться в на-
логовый орган по месту своего учёта, в «Личный 
кабинет» на сайте ФНС России либо по следую-
щим номерам телефонов:

– (8 8184) 54-80-31, доб. 39-16 – по вопросам взы-
скания задолженности с физических лиц;

– (8 8182) 60-87-43, доб. 22-50 – по вопросам на-
числения имущественных налогов физических лиц; 

– (8 8182) 60-87-43, доб. 58-00 – по вопросам фор-
мирования сальдо Единого налогового счёта;

– (8 8182) 60-87-43, доб. 56-18 – по вопросам взы-
скания задолженности предпринимателей.

Погасить задолженность, оплатить налоги и сборы 
можно:

– с помощью сервиса «Уплата налогов и пошлин» 
(https://service.nalog.ru/payment/) на сайте ФНС Рос-
сии; 

– через отделения кредитной организации;
– в кассах местных администраций;
– в любом отделении «Почты России».

Информация о порядке и сроках взыскания задол-
женности размещена на сайте ФНС России в разделе 
«Налогообложение в РФ», подразделе «Задолжен-
ность».

Сведения о наличии долгов можно получать еже-
квартально с помощью СМС-сообщений или электрон-
ной почты. Для этого необходимо оформить согласие 
на информирование о наличии задолженности. Это 
удобно сделать в «Личном кабинете налогоплатель-
щика для физических лиц» на сайте ФНС России 
nalog.gov.ru (раздел «Профиль/Настройки профи-
ля/Уведомления») или в мобильном приложении 
«Налоги ФЛ» («Профиль/Уведомления»). 

Кроме того, согласие можно подать лично в залах 
для приёма и обслуживания налогоплательщиков или 
направить по почте. 

По информации Управления 
Федеральной налоговой службы 
по Архангельской области и НАО

К нам в редакцию обратился читатель с вопросом: «Как должна быть организована работа аварийно-
диспетчерской службы управляющей компании? Могут ли мне отказать в обслуживании ночью, сославшись 
на другие коммунальные службы?»

Управление Федеральной налоговой службы по Архангельской области и НАО напоминает гражданам, у 
которых имеются задолженности, о необходимости оплатить налоги, сборы, страховые взносы, пени, штрафы, 
проценты в соответствии с законодательством о налогах и сборах.

Е

И

В соответствии с пунктами 12 и 13 Правил №416: 
• работа аварийно-диспетчерской службы осуществляется круглосуточно;
• диспетчер должен ответить на телефонный звонок в течение не более 

5 минут или перезвонить в течение 10 минут, если не смог сразу принять вызов.
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ПЕСПЕКТИВА

День открытых 
дверей в ПГСС
28 апреля в пожарно-газоспасательной 
службе АЦБК состоится день открытых дверей

Мероприятие приурочено к 18-летию образования службы и 375-летию 
пожарной охраны России.

В программе:
• Демонстрация техники, пожарно-технического вооружения и ава-

рийно-спасательного оборудования, находящихся на вооружении ПГСС.
• Демонстрация навыков и умений персонала дежурных смен ПГСС 

при проведении работ, связанных с тушением пожаров, спасением жизни 
и здоровья людей.

• Показательное выступление кадетов МОУ «СОШ №7».
• Викторина «Знаем правила пожарной безопасности».
Начало мероприятия – в 10.00, окончание – в 12.30.
Ждём вас по адресу: улица Димитрова, 8, корп. 2.

Экологическая 
конференция на старте
16–17 мая состоится II Всероссийская научно-практическая конференция «Экологические аспекты 
современных технологий в химико-лесном комплексе». Событие посвящено 300-летию Российской 
академии наук, 95-летию инженерного лесотехнического образования в Поморье, 440-летию города 
Архангельска.

Организаторы конференции:
• АО «Архангельский ЦБК»
• Северный (Арктический) федеральный университет 

имени М.В. Ломоносова
• Федеральный исследовательский центр 

комплексного изучения Арктики УрО РАН
• Правительство Архангельской области
• РАО «Бумпром»
• Союз лесопромышленников и лесоэкспортёров 

России

Информационная 
поддержка:

• АО «Архангельский ЦБК» 
• Медиацентр «Арктический мост»
• Пресс-служба САФУ
• Пресс-служба ФИЦКИА УрО РАН
• Сайт ecoconf.appm.ru

История мероприятия 
Научно-практическая конференция проводится 

с 2022 года и является площадкой для открытого 
обсуждения актуальных вопросов в сфере обеспечения 
экологической безопасности технологических 
процессов производства целлюлозно-бумажной 
продукции. 

Материалы конференции будут опубликованы в 
электронном сборнике научных трудов, входящем в 
базу цитирования РИНЦ.

Научная программа:
• Современные экологически безопасные 

технологии в целлюлозно-бумажной промышленности.
• Экономика замкнутого цикла.

• Климатическая повестка в ЦБП.
• Правовые вопросы экологической деятельности 

предприятий ЦБП (круглый стол). 
Программа предполагает проведение пле-

нарного заседания, тематических секций и круглого 
стола. 

Обсуждаемые вопросы:
•  Н а и л у ч ш и е  д о с т у п н ы е  т е х н о л о г и и ; 

импортозамещение в природоохранных решениях; 
системы автоматического контроля выбросов и 
сбросов. 

• Стратегия развития и экономика замкнутого цикла 
в ЦБП. 

• Климатическое регулирование в отрасли. 
• Вопросы биоразнообразия, ресурсосбережения.  
• Экологические риски в отрасли. 
Миссия конференции – обмен современными 

научно-техническими достижениями, развитие и 
расширение фундаментальных основ и научных 
представлений в области экологии и технологии 
химико-лесного комплекса.

Участники смогут: 
• Посетить АО «Архангельский ЦБК», Солзенский 

производственно-экспериментальный лососевый 
завод.

• Ознакомиться с лабораториями Федерального 
исследовательского центра комплексного изучения 
Арктики УрО РАН, лабораториями и центрами САФУ 
имени М.В. Ломоносова, посетить Российский музей 
центров биологического разнообразия.

• Принять участие в формировании предложений 
по внесению изменений в природоохранное 
законодательство РФ.

• Ближе познакомиться с достопримечательностями 
и самобытными традициями Поморья.

Организационный комитет
Боголицын К.Г.
председатель

Директор ИЭПС ФИЦКИА УрО РАН, доктор химических наук, профессор САФУ

Зылёв Д.И. 
сопредседатель

Генеральный директор АО «Архангельский ЦБК»

Иконников В.М.
сопредседатель

Заместитель председателя правительства Архангельской области

Марьяндышев П.А. 
сопредседатель

Первый проректор САФУ по стратегическому развитию и науке, доктор 
технических наук, доцент

Спиридонов А.Ю. Депутат Государственной Думы РФ, заместитель председателя Комитета 
Госдумы по промышленности и торговле

Дмитриев В.В. Начальник управления науки и международного сотрудничества 
Федерального агентства лесного хозяйства

Горних А.Ф. Руководитель Северного межрегионального управления Федеральной 
службы по надзору в сфере природопользования

Болотов И.Н. Директор ФИЦКИА УрО РАН, член-корреспондент РАН, доктор биологических 
наук

Гусакова М.А. Заведующая лабораторией химии растительных биополимеров ФИЦКИА 
УрО РАН, кандидат технических наук

Лахтиков Ю.О. Председатель правления РАО «Бумпром»

Фролов А.В. Вице-президент Союза лесопромышленников и лесоэкспортёров России

Москалюк Е.А. Главный эколог АО «Архангельский ЦБК», кандидат технических наук

Адрес оргкомитета
Россия, 163002, г. Архангельск, Наб. Северной Двины, 17, САФУ имени М.В. Ломоносова
Тел.: (8 8182) 21-89-48
E-mail: biopolymer@fciarctic.ru 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ 
СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
В ХИМИКО-ЛЕСНОМ КОМПЛЕКСЕ

КОНКУРС

Творчество 
с огоньком
Стартовал конкурс детского творчества по пожарной безопасности. Он по-
свящён Дню пожарной охраны России и 18-летию со дня создания ПГСС 
Архангельского ЦБК.

К участию приглашаются дети в возрасте от 4 до 14 лет. Возможно инди-
видуальное и коллективное участие (до трёх человек в команде).

Конкурс проводится в трёх возрастных группах:
• младшая (4–6 лет),
• средняя (7–9 лет),
• старшая (10–14 лет).
 Творческие работы должны соответствовать теме «Огонь – друг, огонь 

– враг».
Детская фантазия не знает границ, поэтому организаторы конкурса не 

выставляют строгих требований к формату участия. Можно создать рису-
нок, плакат или аппликацию, изготовить поделку. Оригинальные подходы 
приветствуются! 

К каждой работе должна быть оформлена информационная табличка 
с указанием её тематики и названия; фамилии, имени и даты рождения 
автора; контактного телефона и Ф. И. О. родителя.

Лучшие авторы будут отмечены подарками, а все участники получат 
памятные презенты от АО «Архангельский ЦБК».

Работы принимаются до 17.00 19 апреля в ПГСС комбината. 
Адрес: улица Димитрова, 8. 
Ответственное лицо: начальник службы М.Ю. Кулебеков, контактный 

телефон 6-39-93.
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«Стрекоза»: 10 лет –  
полёт нормальный!

«Золотая стрекоза» погрузила зрителей в океан танца. Во Дворце культуры АО «БЫТ» прошёл 
юбилейный концерт известного в Новодвинске и за его пределами образцового хореогра-
фического коллектива. В этом году «Золотой стрекозе» исполнилось 10 лет. Красиво, ярко, 
талантливо – именно так дружная хореографическая семья отметила значимое событие –  
свой первый круглый юбилей.

Праздник танца 
частники коллектива подарили зрителям 
не просто концерт, а настоящий праздник 
танца! В юбилейной программе были 
представлены и лучшие постановки, 

полюбившиеся зрителям за 10-летнюю исто-
рию, и новые блистательные танцевальные 
номера. Яркие и эффектные, смелые и азартные, 
зажигательные и лиричные выступления юных 
танцоров вызвали восторг зрителей и бурные 
овации. Балетмейстеры Ирина Ермаченко и 
Анастасия Хомулло сделали всё возможное, что-
бы превратить постановку в торжество таланта, 
музыки и пластики.

– Коллектив «Стрекозы» – единое целое, 
где каждый стремится к эффективно-
сти и профессионализму для достижения 
общих высот, – говорит балетмейстер 
Ирина Ермаченко. – Каждое наше выступ
ление – возможность рассказать отдель-
ную историю, передать мысли и чувства. 
Мы не просто танцуем, чтобы нами лю-
бовались. Мы хотим донести до зрителей 
эмоции и идеи, погрузить в прекрасный мир 
искусства. Вместе мы создаём не просто 
танец – мы творим магию.

Ирина Ермаченко – неиссякаемый источник 
энергии коллектива. На протяжении 10 лет она 
с вдохновением раскрывает все грани талантов 
своих воспитанниц. А три года назад к «Золо-
той стрекозе» присоединилась артистка балета 
Государственного академического Северного 
русского народного хора Анастасия Хомулло. 
И она не просто органично влилась в коллектив, 
а усилила его, внесла свежие идеи, творческие 
задумки и новые направления в хореографи-
ческом искусстве.

– Мы всегда друг другу помогаем. Уверена, 
что взаимовыручка, умение слышать и 
понимать – самое важное в команде! – де-
лится балетмейстер Анастасия Хомулло. 

Благодаря энтузиазму и богатой фантазии 
руководители коллектива создают на сцене не-
повторимые образы. Обе девушки – настоящие 
профессионалы, креативные и талантливые. 
А ещё обе – истинные красавицы. Неудивитель-
но, что юные участницы «Стрекозы» стремятся 
во всём равняться на балетмейстеров.

Как корабль 
назовёшь…
Бессменным руководителем коллектива с 2014 
года является Ирина Ермаченко. Она – строгий, 
требовательный худрук и в то же время за-
ботливая крёстная мама для своих маленьких 
«стрекоз». Именно она запустила в творческий 
полёт «Золотую стрекозу», которая очень бы-
стро набрала профессиональную высоту: уже 
через три года молодому хореографическому 
коллективу был присвоен статус «образцо-
вый». А звание, как известно, обязывает соот-
ветствовать.

Для Ирины Владимировны в работе нет 
мелочей, важно всё – чёткость и слаженность 
движений, артистизм, пластика, опрятность 
юных танцовщиц. Название коллективу она 
подбирала так же тщательно.

– Слово «Стрекоза» сразу пришлось по 
душе, но потом решила, что в названии 
должна быть изюминка, – рассказывает 

Ирина Ермаченко. – Посмотрела на ребят 
и поняла, что они у меня золотые! А зна-
чит, и «Стрекоза» должна быть золотой. 
Какие дети, такая и «Стрекоза»!

Всем известно: как корабль назовёшь, так 
он и поплывёт. И вот уже 10 лет коллектив ста-
рается соответствовать и названию, и статусу 
образцового.

«Золотая стрекоза» – постоянный участник 
и многократный победитель конкурсов различ-
ного уровня: от городских до международных. 
Среди самых значимых победных регалий –  
Гран-при популярных международных конкур-
сов хореографического искусства «Жемчужина 
Золотого кольца России», «Кружевная сказка», 
«Московские звёзды».

– У «Золотой стрекозы» прекрасный девиз: 
«Для тех, кто летит по жизни к успеху», – 
говорит заместитель директора Дворца 
культуры АО «БЫТ» по творческой работе 
Галина Маркова. – С таким лозунгом педа-
гоги, дети, родители и руководство Двор-
ца культуры стремятся к достижению 
общих целей. Желаю коллективу ещё более 
высоких результатов, новых горизонтов и 
перспектив. А самое главное – пусть в их 
жизни будет всё гармонично. Ведь когда 
на душе ладно – и творить проще, и ле-
теть легче.

К слову, дочь Галины Геннадьевны с трёх лет 
занимается в «Золотой стрекозе». Лизе сейчас 
восемь, она – первоклассница. Юная «стреко-
за» обожает эстрадные танцы, любит сцену, не 
пропускает ни одной репетиции и мечтает до-
расти до профессионализма взрослых участниц 
коллектива.

Юлии Заворохиной 16 лет, 12 из которых она 
занимается танцами. В «Золотой стрекозе» Юля 
со дня основания коллектива. За 10 лет пробо-
вала себя и в других направлениях – увлекалась 
воздушной акробатикой и чирлидингом, успеш-
но выступала на различных соревнованиях. Но 
«Стрекоза» всегда оставалась для неё важнее 
других увлечений. Коллектив, ставший родным, 
она называет семьёй, а Дворец культуры – вто-
рым домом.

– «Золотая стрекоза» – моя любовь, ме-
сто, где мне всегда рады, – делится Юлия. 
– С годами я поняла, что жизнь без 
танцев кажется скучной и мрачной. Не 
знаю, как дальше сложится моя судьба, 
но надеюсь, что танцы останутся в ней 
навсегда!

«Стрекоза», лети!
Интересный факт: продолжительность жизни 
стрекозы составляет в среднем 10 месяцев. 
А для наших «стрекоз» 10 лет – лишь этап твор-
ческого пути. Коллектив набирает популярность 
уже за пределами Новодвинска. Родителей, же-
лающих отдать своё чадо в «Золотую стрекозу», 
с каждым годом всё больше, растёт и количество 
групп коллектива. Сейчас их шесть, а количество 
учениц – около сотни. Маленьких, юных и взрос-
лых танцовщиц ждут новые номера, творческие 
эксперименты, концерты и фестивали. Впереди 
новые победы и горизонты. Ведь эта «Стрекоза» 
– высокого полёта!

Марина КОКОНЦЕВА 
Фото Сергея СЕЛЕВАНОВА
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